

LA PRIÈRE

Atelier Biblique Espoir
Basé sur le livre de Timothée Keller

Chapitre 4
PARLER AVEC DIEU

Notes de cours

Conseil des Anciens
Clément Bourrel
16 février 2025

Introduction

Le but de ce cours est de comprendre que la prière est une communication avec Dieu et non pas un monologue.

1. Rappel du précédent cours

- Définition : « *La prière c'est une réponse personnelle et communicative à la connaissance de Dieu pour qu'il accomplisse sa promesse tout en ayant une communion (Ps 27.4) et le désir que son royaume soit établi (Ps 10.12). Dans un certain sens prier, c'est dire à Dieu : nous sommes devant toi, Seigneur. Nous t'en prions, accomplis ce que tu as promis de faire.* »
- La prière comme un réflexe naturel et un don spirituel
- Deux types de prière, celle centrée sur la communion vs le royaume

2. Les moyens mis en place par l'homme pour parler à Dieu

À travers toutes les religions et toutes les époques, l'homme a utilisé différents moyens pour parler avec Dieu :

- La prière, bien évidemment, souvent avec des obligations de prier à des heures fixes (catholicisme, islam, judaïsme...)
- La méditation transcendantale, le yoga, le soufisme...
- Les sacrifices d'animaux ou d'humains
- Les rituels : pèlerinage, transe, musique sacrée...
- La privation : le jeûne, le carême, le ramadan, le Yom Kippour...
- Des objets : chapelet, icône, croix, tapis de prière, statuts, les mains jointes...

D'après Timothée Keller, la prière telle que nous la connaissons aujourd'hui est en fait « *une conversation entamée par Dieu. Si elle se prolonge, cette conversation peut devenir une rencontre avec Dieu ; le ciel dans la vie ordinaire* ». (p.64)

I. Rencontrer Dieu à travers sa Parole

1. Un Dieu trinitaire se fait personnel

Si Dieu est trinitaire qui devons-nous prier ?

Dans la Bible nous avons plusieurs exemples de prière adressée au père (Ép 1.17; Mt 6; Lc 11), des prières adressées au fils (Ac 7.59, Rm 10.13, Ap 22.20) et une seule prière adressée au Saint-Esprit (Éz 37.9).

Dans le fond nous sommes encouragés à adresser nos prières à Dieu le Père, *au nom* du Fils, *par* le Saint-Esprit.

« *La prière chrétienne ressemble plutôt à une communion avec le Dieu personnel qui devient notre ami grâce au dialogue* » (p.65)

2. Ce que Dieu dit, Dieu le fait

Timothée Keller relève le fait que Dieu nous parle en premier, notamment à travers les Écritures. Et que lorsque Dieu parle ses paroles sont identiques à ses actes.

Exemple :

- Genèse 1.3 « *Que la lumière soit ! Et la lumière fut.* »
- Genèse 17.5 « *Mais ton nom sera Abraham, car je te rends père d'une multitude de nations.* »
- Psaumes 29 « *La voix de l'Éternel brise les cèdres; l'Éternel brise les cèdres du Liban [...] La voix de l'Éternel fait trembler le désert; l'Éternel fait trembler le désert de Kadès.* »

« *Si les paroles de Dieu sont sa présence active et personnelle, leur faire confiance revient à faire confiance à Dieu : « une communication de la part de Dieu et donc une communion avec Dieu, lorsqu'elle rencontre une réponse pleine de confiance de notre part. »* (p.67)

3. S'imprégner de la parole de Dieu – Lectio divina

Eugène Peterson : « *Le langage nous est insufflé ; nous apprenons à parler parce que quelqu'un nous a d'abord adressé la parole. Dès notre naissance nous sommes plongés dans un océan de paroles. Ensuite, syllabes après syllabes, nous acquérons la capacité de répondre : maman, papa, boire, non, donne. Mais aucun de ses mots n'a jailli de notre bouche sans avoir été prononcé auparavant pour autrui. Tout discours est une réponse. Nous avons tous été interpellés avant de pouvoir parler.* »¹

Nos prières devraient naître de notre immersion dans les Écritures. Nous devrions nous plonger dans la langue de Dieu, la Bible. Nous devrions écouter, étudier, penser, réfléchir, méditer les écritures jusqu'à ce que notre cœur et notre esprit y répondent. Il peut s'agir de honte, de joie, de confusion ou d'un appel ; mais cette réponse au discours de Dieu sera pleinement une prière qui lui sera agréable.

Les pères de l'Église ont mis en place une méthode de prière appelée *Lectio divina*. C'est une lecture lente d'un passage de la bible où nous sommes invités à garder à l'esprit qu'à travers la lecture des Écritures nous sommes invités à rencontrer Dieu lui-même et à entendre sa voix. Ce temps de lecture est suivi d'une méditation qui nous pousse à identifier le mot ou la phrase qui nous a le plus particulièrement touché et d'y faire un lien avec ma vie aujourd'hui. Cela amène à une réponse de notre part, de cette manière nos prières sont inspirées d'un passage de la bible.

II. Parler à Dieu

1. La prière verbale comme réponse à la personne de Dieu

Dans plusieurs religions, comme le catholicisme ou l'hindouisme, le vœu de silence est un vœu pour éviter de multiplier de vaines paroles et aussi pour approfondir et grandir dans leur spiritualité !

¹ Eugène Peterson, *les trois angles de la croissance dans le service chrétien*, page 41
La prière de T. Keller

Bien que Jésus ait effectivement dit qu'il ne faut pas multiplier de vaines paroles (Mt 6.7), Dieu aime qu'on lui parle en parole, il attend une réponse, un rétablissement de la communication verbale entre lui et nous.

Puisque Dieu est une personne qui nous parle à travers des écrits, il attend que nous nous exprimions verbalement (ou par écrits). Le fait de prendre le temps de lui dire les choses nous rappelle que lorsqu'il répond aux prières il a répondu à une demande plus qu'à une pensée.

2. La prière variée comme réponse à la gloire de Dieu

Dieu nous a tous créés différents. Il nous a créés avec des sensibilités différentes, des manières de s'exprimer différentes ...

« Les psaumes dévoilent un nombre incroyable de façons de prier : cri d'émerveillement, plainte virulente, arguments raisonnés, déclaration et jugement, appel et demande, injonction et condamnation de soi ; autant de discours, d'attitude et d'émotions radicalement différents. » (p.73)

Les différentes formes de prière à pratiquer :

- Prière de louanges et d'adoration (Ps 103.1)
- Prière de reconnaissance (1 Th 5.18)
- Prière de confession et de repentance (1 Jn 1.9)
- Prière de supplication - *présenter nos besoins à Dieu* (Ph 4.6)
- Prière d'intercession - *présenter les besoins des autres* (1 Tim 2.1)
- Prière de méditation et d'écoute (Ps 46.10)
- Prière de silence (Rm 8.26)
- Prière de consécration (Lc 22.42)
- Prier la Parole (Ép 1.17-23)

Peu importe que vous soyez extravertis ou introvertis ou que vous soyez d'une culture chaude ou froide, ou encore que vous soyez bavards ou non, vos prières sont la réponse à la gloire de Dieu. Dieu est plus diversifié que ce que vous ne pourrez l'être.

3. La prière collective comme réponse au plan de Dieu

2 Ch 7.14 ; Ac 1.14 ; Ac 2.42 ; Ac 4.24 ; Ac 12.5 ; Ac 13.2-3 ; Ga 6.2 (et plein d'autres...)

- Montre l'unité (Ac 1.14)
- Une source d'encouragement (Ac 12.5)
- Hâte son retour (Ac 13.1-5)

III. Dialoguer avec Dieu

1. La prière déconnectée

Illustration d'un dialogue entre son père et son enfant

Dieu attend une réponse de notre part, il s'attend à communiquer avec nous. Bien souvent nous n'entrons pas dans la conversation ou nous sur-analisons ses paroles plus que d'y apporter notre réponse.

Nous devons sans cesse nous rappeler qui est Dieu et qui nous sommes, cela devrait nous pousser constamment dans la confession de nos péchés et dans la reconnaissance de sa grâce.

Le danger de prier sans être immergés de la parole de Dieu est que livrés à nous-mêmes nous prions un Dieu qui nous dit ce que nous voulons entendre ou nos prières sont en réaction à un attribut de Dieu que nous aimons et en méprisant ceux qui nous dérangent. Ce qui peut nous amener à prier : « *Que ma volonté soit faite* » plutôt que « *Que ta volonté soit faite* ».

« Il y a une différence entre prier un Dieu inconnu que nous aimerions découvrir dans la prière, et prier un Dieu connu, révélé par Israël et Jésus-Christ, qui parle notre langue. Dans le premier cas, nous faisons tout pour assouvir notre soif d'être exaucés sur le plan religieux, dans le second, nous mettons en pratique l'obéissance de la foi. Le premier est bien plus agréable, le second bien plus important. L'essentiel, dans la prière, n'est pas d'apprendre à s'exprimer, mais d'apprendre à répondre à Dieu. »² (p.76)

2. Avoir envie de prier

Exemple de David (2 Sa 7)

« C'est toujours le même principe : Dieu nous parle dans sa parole, nous lui répondons en priant. Nous entrons alors dans une conversation avec le divin, dans une communion avec Dieu. » (p.78)

David a eu à cœur de prier lorsqu'il a reçu la parole/promesse de Dieu.

Selon Keller, les chrétiens ont reçu une promesse nettement plus importante que celle de David :

« Dieu ne se contentera pas de construire une maison, il fera de nous sa maison. Il nous remplira de sa présence, de sa beauté de sa gloire. Chaque fois que les chrétiens se rappellent leur identité en Christ, cette promesse s'installe en eux et leur cœur les incite alors, encore et encore, à prier. » (p.79)

Que faire pour avoir envie (ou de nouveau envie) de prier ?

- Revenir à la lecture et la méditation des Écritures
- Prier d'avoir envie de prier (Ph 2.13)
- Venir à la réunion de prières
- Placer un temps dédié à la prière dans notre emploi du temps

² Eugène Peterson, *Répondre à Dieu : faire des psaumes des outils dans la prière*, page 5-6.
La prière de T. Keller

3. Prier sans cesse

L'apôtre Paul dit : « *Priez sans cesse* » (1 Th 5.17)

« Ainsi, que vous mangiez, que vous buviez, bref, quoi que ce soit que vous fassiez, faites tout pour la gloire de Dieu. Mais que rien, dans votre comportement, ne soit une occasion de chute, ni pour les Juifs, ni pour les païens, ni pour les membres de l'Église de Dieu. Agissez comme moi qui m'efforce, en toutes choses, de m'adapter à tous. Je ne considère pas ce qui me serait avantageux, mais je recherche le bien du plus grand nombre pour leur salut. » (1 Co10.31-33)

Encouragement à mettre des choses en place dans notre routine :

- Une alarme à 10h02, en référence à Luc 10.2
- Écouter des cantiques qui poussent à la prière
- Avoir un carnet de prière
- Avoir des petits groupes de prière

Conclusion

« Il n'y a pas au monde de manière de vie plus douce ni plus délicieuse que la conversation continue avec Dieu. » - Frère Laurent³